
Às 14h do dia 17 de junho de 2020, utilizando a plataforma digital para reuniões 1 
Microsoft Teams, o Prof. Waldenor Moraes (UFU) declarou aberta a primeira reunião do 2 
ano de 2020 do Conselho de Gestores de Relações Internacionais de Instituições de 3 
Ensino Federal Superior - CGRIFES. Foi apresentada a pauta, e o Prof. Waldenor 4 
informou o desejo da Direção de que nova reunião ocorra no próximo dia 1º de julho 5 
para tratar exclusivamente de questões relativas aos Grupos de Trabalho. Em seguida, 6 
os presentes foram informados que a reunião seria gravada para facilitar a redação da 7 
ata e para que aqueles que não estivessem presentes pudessem assistir em um 8 
momento futuro. Na sequência, a palavra foi passada ao Prof. Rui Oppermann, Reitor 9 
da UFRGS e Diretor da CRIA, que destacou a necessidade de se buscar alternativas para 10 
manutenção das ações de internacionalização das IFES. Em seguida, a palavra foi 11 
passada ao Prof. João Carlos Salles, Reitor da UFBA e Presidente da ANDIFES, que 12 
reiterou a importância da internacionalização e o momento desafiador e decisivo para 13 
as IFES. Dando prosseguimento, Prof. Waldenor passou a palavra para a Profa. Patrícia 14 
Cardoso (UFES), que apresentou o modelo e estrutura de avaliação dos serviços de 15 
internacionalização na UFES. A avaliação conta com a parceria da Coventry University e 16 
envolve diversos agentes tanto da graduação quanto da pós-graduação. A apresentação 17 
foi muito apreciada, e a Profa. Érica Winand (UFS) se manifestou via chat informando 18 
que gostaria de saber um pouco mais sobre o ranking dos ODS. A Profa. Jaqueline Schultz 19 
(UFOP) informou, também via chat, que a Elsevier fez um webinário sobre a experiência 20 
da USP com o Impact Ranking da THE, que trata dos ODS. Durante o debate que se 21 
seguiu à apresentação, a Profa. Lívia Reis (UFF) sugeriu que seja criado um GT de 22 
avaliação e rakings. Em seguida, o Prof. Aziz Saliba (UFMG) apresentou o projeto do 23 
Minor in International Studies oferecido como formação transversal na UFMG, na qual 24 
disciplinas em língua inglesa e espanhola são oferecidas na grade curricular dos 25 
estudantes. Trata-se de uma oportunidade bastante atraente para a mobilidade em casa 26 
e também como atrativo para estudantes internacionais. Se os alunos cursam 27 
determinado número de disciplinas, eles recebem uma certificação específica. Durante 28 
o período de perguntas, foi solicitada, dentre outros, cópia da resolução do Conselho 29 
Universitário sobre a iniciativa, que foi partilhada pelo Prof. Aziz. A Profa. Beatriz 30 
Rodrigues (UFPI) parabenizou o Prof. Aziz pela apresentação e ressaltou que a iniciativa 31 
é uma nova opção de English as a Medium of Instruction. A Profa. Jaqueline Schultz 32 
(UFOP) partilhou no chat link para o Minor in International Studies da UFMG. Vários 33 
participantes colocaram questões acerca do Programa que foram respondidas pelo Prof. 34 
Aziz, que se colocou à disposição para esclarecer todos os pontos que não foram 35 
respondidos durante a apresentação. Dando continuidade à reunião, a palavra foi 36 
passada à Profa. Denise Abreu-e-Lima (UFSCar), Coordenadora Nacional da Rede 37 
ANDIFES-IsF, que atualizou informações relacionadas ao credenciamento das IFES à 38 
Rede e também à dinâmica do trabalho que será desenvolvido. A Profa. Liliane Sade 39 
(UFSJ) agradeceu a Profa. Denise por garantir a continuidade do ISF, e sugeriu que as 40 
universidades possam se beneficiar de um ação que garanta a oferta de uma língua 41 
estrangeira que a IFES não oferece, por exemplo, uma parceria com o ISF e Consulado 42 
da Itália para a oferta de italiano na UFSJ. O mesmo poderia ser proposto com o 43 
espanhol e francês, acrescenta a Profa. no chat. O Prof. Cláudio Carlan (UNIFAL) e a 44 
Profa. Beatriz Rodrigues (UFPI) concordaram com a sugestão. O Prof. Vladimir Di Iorio 45 
(UFV) perguntou como está a negociação da Andifes com a ETS para aquisição de testes 46 
TOEFL ITP. Perguntou see podemos fazer uma iniciativa com os membros da CGRIFES. A 47 
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Profa. Denise informou que a ANDIFES é que teria mais força política para adquirir os 48 
testes e negociar com a ETS/Mastertest. Vários dos presentes se manifestaram com 49 
entusiasmo em relação às perspectivas de implementação da Rede ANDIFES-IsF. Em 50 
seguida deu-se início às apresentações dos Grupos de Trabalho. A Profa. Liliane Sade 51 
(UFSJ) apresentou o trabalho do GT8 - Políticas de Internacionalização Pós-COVID 19. O 52 
trabalho do GT enfatiza os desafios que se nos colocam neste período de enfrentamento 53 
de uma pandemia sem paralelo na história contemporânea, e como as universidades 54 
estão tentando reagir a eles. O Prof. Nicolas Maillard (UFRGS) partilhou receio de que o 55 
andamento da pandemia e as políticas públicas em reação a esta em cada país levem a 56 
uma alteração da percepção do Brasil no cenário internacional, com consequências 57 
profundas nos princípios norteadores das colaborações acadêmicas. Receia o professor 58 
uma evolução rumo a menos projetos "colaborativos" e mais "assistenciais", que nossos 59 
parceiros passem a nos enxergar menos como "pares" e sim mais como "instituições 60 
que precisam de apoio". A Profa. Denise Abreu-e-Lima (UFSCar) e a Profa. Lívia Reis 61 
(UFF) concordam com esta preocupação. A Profa. Ana Lopez (UFSJ) ressalta que também 62 
devemos cuidar para que não tenhamos nós esta mesma postura em relação a outros 63 
parceiros, provenientes de países menos desenvolvidos do que o Brasil, com o que o 64 
Prof. Nicolas Maillard concorda, citando o desequilíbrio entre mobilidade in e out com 65 
a Colômbia. Vários professores parabenizaram a apresentação via chat. O segundo GT 66 
se apresentar foi o GT5 – Banco de Dados de Internacionalização, representado pelo 67 
Prof. Dalmo Mandelli (UFABC). O grupo apresentou uma sugestão de 43 indicadores de 68 
internacionalização a fazerem parte de um amplo levantamento de internacionalização 69 
das IES da ANDIFES. A sugestão é que após chancelado pelo Conselho, a ideia seja 70 
apresentada à ANDIFES para que consiga articular a criação de uma robusta plataforma 71 
– nos moldes do e-MEC ou do Sucupira – para que as IES possam ir alimentando o banco 72 
com informações ao longo do tempo. A apresentação foi parabenizada por diversos 73 
presentes. O Prof. Márcio Barbosa (UFRN) reiterou que proposta do GT é fundamental 74 
para o CGRIFES e para a própria internacionalização da ANDIFES, conforme falara mais 75 
cedo o Reitor Rui Oppermann. Reforçou o Prof. que precisamos nos esforçar para criar 76 
e manter essa base de dados. Liliane Sade (UFSJ) disse que a base de dados proposta 77 
será essencial para a divulgação da nossa imagem como sistema, assim como o proposto 78 
pelo Prof. Waldenor. O Prof. Nicolas Maillard (UFRGS) sugeriu que uma fonte a revisar 79 
é o Atlas IIE. A Profa. Jaqueline Schultz (UFOP) sugeriu articulação com o Fórum de Pró-80 
Reitores de Planejamento, pois nessas Pró-Reitorias, geralmente, estão a maioria dos 81 
dados (ou os mais difíceis de se obter). Várias sugestões foram apresentadas pelo chat, 82 
e o Prof. Dalmo Mandelli (UFABC) informou que será reaberto o formulário criado pelo 83 
GT para que possa haver mais contribuições dos demais conselheiros. Em relação à 84 
alimentação de dados, o Prof. David Vieira (UFCA) sugeriu viabilizar no sistema desta 85 
base, se fosse possível, meios de contemplar os dados solicitados pelos rankings para 86 
evitar duplicidades de preenchimento e poder estratificar informações. O último grupo 87 
a apresentar foi o GT2 – Acordos e Mobilidade Internacional. O Prof. David Vieira (UFCA) 88 
apresentou levantamento feito sobre acordos internacionais através de formulário 89 
realizado e respondido por 56 das universidades afiliadas e parceiras do ANDIFES. 90 
(gravação da reunião – 2ª parte) O Prof. Waldenor enfatizou a necessidade de que todos 91 
os membros do Conselho atendam a solicitações dos colegas para preencherem 92 
formulários, apesar de todas as dificuldades e acúmulo de trabalho, pois somente assim 93 
teremos dados para podermos gerar relatórios e pesquisas para apresentarmos nossos 94 
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pleitos. Foi sugerido, em seguida, que fortaleçamos o contato oficial do CGRIFES através 95 
de e-mails e que a Direção analise a possibilidade de adoção de uma ferramenta de 96 
comunicação virtual mais voltada ao campo profissional em substituição ao WhatsApp. 97 
A Direção se comprometeu a avaliar possibilidades e apresentar sugestões na próxima 98 
reunião. Entretanto, foi reiterado que comunicações mais relevantes e oficiais da 99 
Direção são enviadas via e-mails, e a mensagem é repetida no WhatsApp. Mas 100 
realmente os GTs não fazem uso deste expediente. Devemos estabelecer maneiras de 101 
que isso possa ser adotado como prática geral. Diferentes opiniões foram partilhadas 102 
acerca do uso do WhatsApp como canal apropriado para comunicação do CGRIFES. A 103 
Profa. Lêda Brasil (UFAM) afirma que o momento é de nos unirmos e permitir que RI das 104 
federais deem um salto de qualidade! A Proposta desta diretoria, prossegue a Profa., 105 
permitiu a ampla participação de todos os conselheiros CGRIFES. A professora acredita 106 
que temos que intensificar e persistir em direção a práxis coletiva do Conselho. 107 
Finalizando a reunião, o Prof. Waldenor (UFU) solicitou aprovação da Assembleia para 108 
utilizar o material apresentado pelo GT8 na síntese a ser apresentada no dia seguinte 109 
durante a reunião da ANDIFES. A proposta foi aprovada. Foi também aprovada a reunião 110 
no dia 1º de julho. Inúmeros participantes parabenizaram a Direção do CGRIFES pela 111 
organização da reunião via web, e em especial o Prof. Waldenor pela condução. Sem 112 
mais a tratar, a reunião foi finalizada às 17h51m. Participaram da reunião os seguintes 113 
membros do CGRIFES: Amaury Fernandes da Silva Junior (UFRJ) Andre de Macedo 114 
Duarte (UFPR), Antonio Chalfun Junior (UFLA), Aziz Tuffi Saliba (UFMG), Bárbara Inês 115 
Ribeiro Simões Daibert (UFJF), Beatriz Gama Rodrigues (UFPI), Camilo de Lellis Santos 116 
(UNIFESP), Carolina Fialho Silva (UFRB), Claudio umpierre carlan (UNIFAL), Dalmo 117 
Mandelli (UFABC), David Vernon Vieira (UFCA), Elizabeth Santos Ramos (UFBA), Erica 118 
Cristina Alexandre Winand (UFS), Érico Marlon de Moraes Flores (UFSM), Ernesto Quast 119 
(UFFS), Francisco José Quaresma de Figueiredo (UFG), Guilherme Foscolo de Moura 120 
Gomes (UFSB), Jaqueline Pinheiro Schultz (UFOP), Jenifer Saffi (UFCSPA), Lêda Duwe 121 
Leão Brasil (UFAM), Liliane Assis Sade Resende (UFSJ), Lincoln Paulo Fernandes (UFSC), 122 
Livia Reis (UFF), Lucas Oliveira de Sousa (UFMT), Luiz Pedro San Gil Jutuca (UNIRIO), 123 
Márcio Venício Barbosa (UFRN), Maria Cristina Ramos de Carvalho (CEFET-MG), Maria 124 
Estela Antonioli Pisani Canevarolo (UFSCar), Maria Leonor Alves Maia (UFPE), 125 
Maximiliano Sérgio Cenci (UFPEL), Michel François Fossy (UFCG), Milton Lafourcade 126 
Asmus (FURG), Naiara Sales Araújo Santos (UFMA), Nicolas Maillard (UFRGS), Orlanda 127 
Miranda Santos (UFVJM), Patricia Alcantara Cardoso (UFES), Paula Souza de Oliveira 128 
(IFBA), Prof. Henry Iure de Paiva Silva (UFPB), Rafael Assumpção Rocha (UFRR), 129 
Reginaldo Alves Festucci Buselli (UFRA), Rita de Cassia Carvalho Maia (UFRPE), Tânia 130 
Aparecida Kuhnen (UFOB), Virgilio Pereira de Almeida (UnB), Virgínia Maria Carvalho 131 
Freire (IFMA), Vladimir Oliveira Di Iorio (UFV), Waldenor Barros Moraes Filho (UFU) e 132 
Wendell Sérgio Ferreira Meira (UFTM). Participaram como convidados: Adriele Sousa 133 
(UFRB), Alessandra Paola Caramori (UFBA), Alexandra (UFG), Amanda Araújo (UFCA), 134 
Ana Berenice, Ana Paula de Araújo Lopez (UFSJ), Anderson Gamarano, Andressa, Arthur 135 
Queiroga (UFERSA), Clarice Lima da Silva (UTFPR-GP), Denise Abreu e Lima (REDE-ISF), 136 
Edmilson Borborema (UFPB), Elaine Maria Santos (UFS), Fernanda Ziani Mendes 137 
(UNIPAMPA), Flávia Imbroisi Valle Errera (UFES), Guida Aquino, Hélder Silveira (UFU), 138 
Ilson (UFFS), Isabela (UFCSPA), Jennifer Lowe (UFRJ), João Carlos Salles (UFBA), Juliana 139 
Fedoce (UNIFEI), Kyria Rebeca Neiva (UFES), Luis Felipe Donadio (UFPI), Luiz Alves de 140 
Souza (Unimontes), Luiz Pedro San Gil Jutuca (UNIRIO), Madson Diniz (UFPE), Maria 141 



Amélia Enriquez, Maria Cristina Esposito, Nelcivânia (UFS), Nicole, Paola Mello (UFSM), 142 
Paula Pinheiro, Renata Archanjo (UFRN), Rodrigo Rego (UFC), Ronie (UFVJM), Rui 143 
Oppermann (UFRGS), Samuel (UFOB), Suzana Sampaio (UFRPE), Tatiana Gritti (UFFS), 144 
Thiago Prado (UFES), Vânia Soares Barbosa (UFPI), Well (UFPB) e Yuri Leite (UFES). 145 


